

Melalui suluk, luapan informasi dari televisi dan internet yang meledak akibat melepasnya hasrat secara bebas juga bisa dikendalikan. Secara psikis luapan informasi itu tidak menyehatkan pikiran, karena banyaknya informasi yang tumpang-tindih dan saling campur-aduk. Hal ini tentu saja akan mempengaruhi kondisi ketenangan dan kenyamanan dalam hati, atau bisa jadi mengalami kekacauan. Dengan suluk semua kekacauan itu akan dibersihkan dari segala macam aktivitas yang ada di dalam suluk.³⁰ Misalnya, larangan untuk berfikir apapun selain kehadiran Guru Mursyid di dalam suluk sudah cukup untuk membersihkan segala macam ilusi dan angan-angan akibat pengaruh *hipermoralitas*. Perilaku pun akan diubah secara berlahan-lahan melalui bimbingan Guru Mursyid, sehingga tidak mudah melepas hasrat dan mengumbar nafsu.

3. Konsumerisme

Ciri menonjol dunia postmodern adalah budaya konsumerisme yang semakin melekat dalam kehidupan masyarakat. Konsumsi dilakukan bukan untuk memenuhi kebutuhan, namun akibat pengaruh *skizofrenia* dan *hipermoralitas* menjadi keinginan dan pemuas hasrat. Pengaruh kapitalisme global yang mengalirkan berbagai komoditas dan kapital tanpa interupsi, berputas secara terus menerus, dan tanpa ada yang bisa mencegah ke dalam

³⁰ Hal inilah yang dimaksud oleh Syech Abdul Qadir Jailani sebagai “Dunia adalah Penjara bagi Orang Mukmin”, karena orang yang beriman senantiasa dikepung oleh godaan dunia dari segala penjuru. Lebih-lebih di era sekarang ‘penjara’ itu nampak nyata dan terus menjadi penghalang bagi orang yang beriman untuk bisa mendekatkan hatinya kepada Allah. Lihat Syech Abdul Qadir Jailani dalam *Tenggelam dalam Lautan Hikmah Kekasih Allah*. (Jogjakarta: Diva Press. 2015), 117.

Sholat dalam kehidupan masyarakat postmodern tidak berperan sebagai sarana untuk mendekatkan diri kepada Tuhan, tapi berubah menjadi sarana untuk meraih kesuksesan materi, kelancaran karir, kebaikan nasib, dan kepentingan duniawi lainnya. Haji tidak lagi menjadi sarana untuk berkunjung ke rumah Tuhan (*Baitullah*) karena kerinduan dalam beribadah, namun berubah menjadi sebuah status diri dalam masyarakat, memperbaiki citra diri, membentuk citra politik, dan bahkan rekreasi-hiburan-kesenangan. Zakat tidak lagi menjadi sarana untuk membersihkan diri, tapi berubah menjadi sebuah sarana untuk membentuk citra lembaga, wahan untuk memperlancar usaha, dan meningkatkan status dalam masyarakat. Pengajian dan majelis dzikir tidak lagi menjadi tempat untuk menata hati dan memperoleh keilmuan agama, tapi berubah menjadi sebuah arena hiburan, bentuk kesenangan baru, dan identitas baru dalam lingkungan masyarakat.³⁴ Dalam dunia postmodern semua wilayah peribadatan menjadi ajang untuk merayakan kesenangan, mengumbar kenikmatan, melepas hasrat secara bebas.

Sirkulasi gaya hidup yang mempengaruhi keberagamaan dalam masyarakat postmodern berjalan aman, lancar, anti kritik dan lebih menonjolkan permukaan dan penampakan luar (*imanensi*). Masyarakat diam dan tak berkutik terhadap semua permainan gaya, citra, dan mode yang telah menjalar ke sendi-sendi agama. Sehingga antara hak/batil, baik/buruk, halal/haram, dan indah/jelek bercampur menjadi satu dan tidak lagi bisa dibedakan. Jean Baudillard menyebut masyarakat postmodern yang demikian

³⁴ Lihat kritik yang dilakukan oleh Eko Prasetyo dalam *Astaghfirullah: Islam Jangan Dijual*. (Jogjakarta: Resist Book. 2007).

harus disingkirkan jauh-jauh dari bentuk ibadah. Jama'ah Hasan Ma'shum tidak akan sholat tanpa terlebih dahulu memohon izin kepada Guru Mursyidnya, karena hakekatnya yang mempunyai sholat adalah Guru Mursyid, yang dihadapi adalah Guru Mursyid, dan semua gerakannya adalah untuk Guru Mursyid. Zakat jama'ah Hasan Ma'shum pun tidak diarahkan ke Lembaga Zakat yang cenderung membentuk citra diri dan dipamerkan dalam pengumuman di majalah atau lewat masjid (baik yang Islam 'modernis' maupun yang dari NU), tapi langsung diberikan kepada kepentingan Guru Mursyid dan kehidupan Tarekatnya, tanpa memerlukan diumumkan atau dipublikasikan. Apalagi Haji, jama'ah Hasan Ma'shum tidak akan berangkat haji tanpa mendapatkan izin dari Guru Mursyid. Karena pada hakekatnya haji adalah kerinduan terhadap rumah Tuhan yang namanya selalu disebut-sebut (dzikir) dan kehadirannya di rumah Tuhan sendiri diizinkan oleh Tuhan. Tanpa izinnya maka keberangkatan haji menjadi sia-sia dan tanpa ada arti sedikit pun.

Jama'ah Hasan Ma'shum sangat menghindari permainan gaya hidup melalui kegandrungan terhadap popularitas. Mereka sangat menjauhi kemampuan pribadi dan menghilangkan sisi ke-Aku-an yang selalu muncul dalam dirinya. Jika masyarakat postmodern cenderung menciptakan citra diri dan identitas populer melalui berbagai kedok agama, maka jama'ah Hasan Ma'shum justru menghindari dan menjaga diri jangan sampai hal itu terjadi pada dirinya. Sehingga yang dilakukan kemudian adalah upaya sedini mungkin untuk tidak populer dan tidak terkenal, terutama praktik keberagamaannya dan sisi lain kehidupannya.

Orang-orang kita ini sebenarnya banyak yang lebih dari apa yang dikenal oleh masyarakat awan sebagai syeck dan

Hasan Ma'shum, mereka tidak pernah menggunakan simbol-simbol Islam atau atribut agama lainnya dalam kehidupan sehari-hari, tapi hanya menerapkan dalam aktivitas di dalam suluk saja. Maksud dari penggunaan sorban bagi jama'ah Hasan Ma'shum adalah untuk mengendalikan pandangan dan menghindari mata dari segala bentuk godaan di hadapannya saat berada di dalam suluk. Dan pada saat di luar suluk mereka hidup normal, tanpa harus menampilkan atribut "Islam" kepada masyarakat. Sebisa mungkin mereka justru menahan diri agar identitas yang dibangun di dalam suluk tidak diketahui secara umum.⁴¹

Fetisisme agama lebih kongkret lagi diterapkan oleh masyarakat postmodern pada berbagai benda-benda yang memang sudah lama dianggap identik dengan kekuatan supranatural, klenik, dan mistis. Mulai dari batu akik, kalung, sabuk, dan sebagainya. Bagi jama'ah Hasan Ma'shum penggunaan dan pemanfaatan benda-benda yang dianggap keramat tersebut merupakan bentuk syirik (penyekutuan Tuhan) secara tidak langsung. Hal itu sama saja dengan membanding-bandingkan kekuatan Tuhan yang sesungguhnya yang berada dalam dzikirullah. Benda-benda keramat tersebut bukanlah bagian dari perintah ajaran Islam, namun lebih pada memanfaatkan kekuatan lain (jin, setan, iblis) yang digunakan untuk kepentingan pribadinya. Para ikhwan jama'ah Hasan Ma'shum menjauhi secara nyata semua bentuk jimat atau benda keramat. Bahkan pada saat akan terjadi prosesi masuk *Nur Dzikirullah* pada salah satu calon ikhwan, maka syarat utama adalah meninggalkan semua benda-benda

⁴¹ Pengamatan penulis terhadap perilaku semua ikhwan Hasan Ma'shum ketika dalam suluk dan diluar suluk.

keramat dan membuang semua amalan-amalan yang dianggap menghadirkan kekuatan supranatural.

2. *Skizofrenia Keagamaan*

Skizifrenia keagamaan ditampilkan oleh masyarakat (muslim) postmodern dalam perilaku yang saling tumpang tindih. Malam hari tekun beribadah, namun di siang hari berani menjalani maksiat secara suka rela. Di satu waktu mereka rajin menghadiri pengajian dan majelis dzikir, bahkan menjadi pimpinan suatu acara pengajian umum, namun di lain waktu mereka membiasakan diri bekerja dengan korupsi, kolusi, dan mendatangi tempat hiburan malam. Bentuk perilaku yang demikian inilah yang paling dihindari oleh jama'ah Hasan Ma'shum. Dengan berbekal pengawasan Guru Mursyid yang ada di dalam qalbu, mereka merasa terjaga dan malu dihadapan Gurunya untuk melakukan hal-hal yang mungkar. Rasa malu tersebut bukan karena disengaja untuk malu dan tidak melakukan kemaksiatan secara sengaja, namun lebih pada intensifitas mereka terhadap amalan-amalan Gurunya sehingga secara gradual membentuk perilakunya. Dalam kehidupan jama'ah Hasan Ma'shum menghindari maksiat tidak cukup hanya dengan berupaya menghindari dan tidak melakukannya, namun harus dilakukan secara rutin melalui dzikir-tawajuh-suluk. Karena melalui kegiatan tersebut akan lahir suatu perilaku mulia (*akhlak al-karimah*) yang dibimbing oleh Guru Mursyid melalui qalbu.

3. *Dekonstruksi Nilai Kesucian*

Perilaku masyarakat postmodern yang mendukung adanya bentuk dari *dekontruksi* nilai kesucian ditampilkan oleh beberapa group music "Islam",

Ormas ekstrem Islam, dan lembaga-lembaga “Islam”. Sebuah kelompok music “Islam” tertentu menyanyikan lagu dengan menggunakan kalimat *takbir* dan *tahlil* dengan melompat-lompat, ormas “Islam” tertentu melakukan kegiatan *amar ma'ruf nahy mungkar* dengan membawa bendera kalimat *syahadat* sambil melakukan kekerasan secara membabibuta, dan sekelompok oknum “Islam” tertentu juga meneriakkan kalimat takbir untuk melakukan pengrusakan terhadap fasilitas milik pihak lain. Bahkan dalam hal praktik beragama dan penampilan sehari-hari mereka menggunakan atribut-atribut “Muslim”, busana “Muslim”, lagu “Muslim” dan bacaan “Muslim”. Seolah mereka merupakan golongan yang paling “Muslim”, padahal dengan menggunakan atribut-atribut Islam secara bebas mereka telah menempatkan nilai-nilai kesucian Islam menjadi tumpang tindih antara hal yang benar dengan yang salah. Dan yang terjadi kemudian adalah hilangnya nilai-nilai kesucian agama menjadi nilai-nilai populer yang tidak beda dengan nilai-nilai sekuler.

Menyikapi maraknya dekonstruksi nilai kesucian agama tersebut jama'ah Hasan Ma'shum lebih baik diam dan memperbanyak dzikir dan menjalani suluk. Mereka bahkan tidak akan-mau menyalahkan atau menasehati, karena jika masyarakat yang sudah melakukan perilaku demikian itu dinasehati maka yang terjadi adalah perdebatan kusir dan menyulut aura setan masuk ke tubuh untuk menggerogoti nilai-nilai dzikir bagi jama'ah Hasan Ma'shum.

Menyikapi masyarakat yang sudah “gila” ini kita lebih baik diam dan menjaga diri untuk tidak larut. Mereka jangan dinasehati dan jangan pula disalahkan. Karena jika kita menyalahkan maka kita sendiri yang akan segera dipengaruhi oleh *jembalang*. Cara terbaik adalah dengan memperbanyak dzikir dan tawaju, lalu suluk. Karena

5. Banalitas Agama

Komodifikasi agama menyebabkan meleburnya budaya tinggi agama dengan budaya rendah gaya hidup sekuler. Antara nilai kesucian yang dibentuk oleh agama dengan nilai kotor gaya hidup menyatu sehingga sulit untuk dibedakan. Pada ranah inilah agama kemudian menjadi dangkal, agama menjadi remeh temeh, dan agama menjadi barang yang tidak berarti apa-apa lagi, sehingga melahirkan wacana *banalitas agama*. Masyarakat postmodern menjadikan agama bukan lagi untuk beribadah, tapi hanya sebagai sarana untuk kepentingan ekonomi dan politik. Ketika ayat-ayat Tuhan terlihat tersucikan saat dibaca dalam sholat, dibaca saat berdzikir, dibaca ketika berada di masjid maka dengan tiba-tiba akan berubah menjadi hal yang remeh temeh saat dijadikan sebagai label iklan, dilombakan dalam konteks televisi, dan digunakan sebagai slogan politik.

Jama'ah Hasan Ma'shum sangat "risih" melihat banalitas agama yang telah dilakukan oleh masyarakat postmodern. Hal itu sama saja dengan merendahkan nilai-nilai kesucian agama yang seharusnya dijunjung tinggi. Islam yang Tinggi dan Meninggikan (*islam ya'lu wa laa yu'a 'alaihi*) pada akhirnya menjadi hilang dan terkesan rendah dan menjadi barang yang remeh temeh.

6. Merosotnya Identitas Keislaman

Akibat dari ideologi budaya populer dan gaya hidup yang dibentuk oleh sekuler-kapitalis identitas keislaman mulai kabur dan tidak lagi autentik. Identitas Islam semakin terlihat semu dan abu-abu melebur bersama budaya postmodern dan gaya hidup konsumerisme. Para da'i televisi, ustadz televisi,

bintang sinetron “Islam”, dan penyanyi “religi” melebur bersama gaya hidup urban, tradisi konsumerisme, dan pemujaan terhadap penampilan yang menonjolkan permukaan. Identitas keislaman yang dipakai mereka menjadi budaya kaum elit kapitalis dengan menonjolkan kemewahan sambil menjauhi kesederhanaan, dan seolah mengajarkan belanja (konsumerisme), *fetisisme* citra-gaya-mode, dan tentunya kapitalisasi agama. Dengan berbagai komodifikasi agama yang mereka lakukan telah memberi gambaran yang semu dan palsu terhadap hakekat agama, sehingga Islam yang sejatinya menjadi agama yang *mulia, indah, rahmat bagi semua alam* dan memberikan petunjuk bagi orang yang beriman menjadi sebuah agama yang jatuh dalam pesta pora belanja (kebendaan), perayaan gaya, dan kehilangan identitas autentiknya.

Sebagai kaum beragama jama’ah Hasan Ma’shum sangat menentang sekali bentuk upaya yang bisa memerosotkan identitas keislaman ini. Apa yang dilakukan oleh beberapa oknum “Muslim” dalam masyarakat postmodern ini telah mengajarkan sebuah agama yang salah kaprah dan menyesatkan. Agama yang seharusnya menjadi sebuah bentuk pengekangan terhadap nafsu keinginan, pengekangan terhadap kemewahan, dan pengendalian terhadap pengabur-hamburan harta berubah menjadi sarana untuk memuja penampilan, memuja kekayaan dan kepemilikan, serta menciptakan identitas yang sama sekali tidak ada unsur agama-nya.

Bentuk penentangan yang dilakukan oleh jama’ah Hasan Ma’shum adalah dengan cara senantiasa menjaga keotentikan Islam yang sesungguhnya, yakni berupa dzikrullah yang terus dipelihara melalui beramal-tawajuh-suluk. Dengan senantiasa menjaga dzikrullah maka jama’ah Hasan Ma’shum mampu

1. Polusi Penglihatan

Polusi penglihatan lahir karena membanjirnya aneka produk postmodern: DVD, internet, iklan, televisi, dan ponsel cerdas dalam semua ruang psikis kehidupan masyarakat. Sepanjang hari masyarakat dikepung oleh kehadiran citra dan penampakan melalui media-media tersebut, yang jumlahnya melampaui kemampuan penglihatan masyarakat. Sehingga yang terjadi pada penglihatan masyarakat adalah kebosanan, kejenuhan, kegalauan dan ketidakpuasan terhadap kehadiran satu informasi dengan informasi lainnya. Lebih ekstrem lagi, penampakan terhadap hal-hal yang dikekang oleh aturan agama semakin telanjang ditampilkan dalam media postmodern: wanita telanjang dada, adegan suami istri, dan kekerasan. Akses penampakan yang diluar batas ini pun tidak hanya jenuh dinikmati oleh orang dewasa, namun juga anak-anak (mereka dengan bebas bisa mendapatkan dan memperoleh secara suka rela). Akibat fatal dari polusi penglihatan ini adalah matinya penglihatan hati yang menyebabkan seseorang tidak peka terhadap kondisi lingkungannya dan tidak peka terhadap keimanan, sehingga rahasia-rahasia keilmuan Tuhan tidak bisa masuk alias terhalang.

Jama'ah Hasan Ma'shum mengobati dan mencegah hadirnya polusi penglihatan ini dengan, dzikir, suluk dan ubudiyah ke surau. Dzikir, dengan memejamkan mata telah melatih mata hati untuk peka dengan petunjuk Tuhan dan membuka jalan untuk menuju ruh Tuhan. Suluk, dengan segala aturannya telah mengurangi penglihatan terhadap polusi penglihatan dari penampakan produk postmodern. Dan ubudiyah di surau, selain menenangkan hati juga

